

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50
Ultramar . . . . .	2'50
Número suelto . . . . .	00'5

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## Colegio de Santa Teresa

(Pont d'Inca)

Agregado al Instituto Balear

SU DIRECTOR D. BARTOLOMÉ ORDINAS

Este Colegio, que en ningún acto de examen ha tenido alumnos suspensos, y que en el último curso en 72 actos tuvo tan solo 9 aprobados, continúa abierto al público, con mejoras materiales introducidas en el local, y con aumento de profesores de indiscutible competencia para el buen desempeño de su cometido.

Los estudios de dicho Establecimiento comprenden:

- Preparación para la 2.ª Enseñanza.
- 2.ª Enseñanza completa.
- Francés, Inglés é Italiano.
- Contabilidad en toda su extensión y clases de música, dibujo, caligrafía y gimnasia.
- Se dan pormenores en el mismo Establecimiento.

## Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL P. RTIGULAR)

### Movimiento marítimo

Alcudia 17 á las 4 t.

Se hallan cargando vino en este puerto el vapor *Portilla-Wilhe* y el vapor noruego *Jacdesen*. Han caído grandes lluvias en esta comarca. —*El Corresponsal.*

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### La salud pública

Madrid 17 á las 1'45 t.

Han ocurrido tres casos de cólera en Madrid. En Valencia hubo ayer nueve invasiones y ocho defunciones. En Toledo tres invasiones y una defunción. Este notable descenso se debe según la opinión facultativa á la retirada de las aguas del Tajo.

### Cuestiones ministeriales

Madrid 17 á las 1'50 t.

En el Consejo de ayer presentó el general Azcárraga el proyecto de Ley de comprensiones del programa militar que debe desarrollarse. En el Consejo próximo se tratarán las reformas de la administración de Ultramar.

### Mandos militares

Madrid 17 á las 2 t.

El General Morales Ríos ocupará la Capitana general de Galicia. A la Capitana general de las islas Canarias va el general Cuenca. A la Inspección general de Infantería el señor Primo de Rivera sucediéndole en la Capitana general de Madrid el Sr. Pavía de Alburquerque.

### La Alhambra

Madrid 17 á las 2'20 t.

Se atribuye el incendio ocurrido en la Alhambra de Granada, á la falta de vigilancia que requiere aquel incomparable edificio. El telegrama del Gobernador supone que el hecho es debido á una mano criminal. Los periódicos insinúan la conveniencia de que se prohíba habitar aquel edificio y se dice que cuando era Gobernador el Sr. Solís ocupaba todos los veranos.

### Lo de Portugal

Madrid 17 á las 2'40 t.

Ha presentado la dimisión el Ministro de Negocios extranjeros de Portugal. Esta noche se reunirán los liberales portugueses para acordar su actitud. También hoy se celebrará Consejo de Ministros presidido por el Rey. El aspecto de Lisboa es bastante tranquilo.

## Desde la terraza

(Páginas veraniegas)

X Y ÚLTIMO

A *Tartarin de Tarascon*.

Notoria ingratitud é imperdonable desquite sería el no mentar, siquiera sea de despedida, el nombre del intrépido ascensionista de los Alpes, cuya vida estrena y cuyos hechos admirables nos ha contado la pluma encantadora de Alfonso Daudet. ¿En quien, sino en el ilustre tarasconés, se personifican y encarnan el genio explorador y aventurero, el turismo atrevido y temerario, la afición á toda empresa brava y el reto proeza á todo peligro? ¿Quien, con más gen-

til desprecio de la vida, suspendió su cuerpo sobre los abismos voraces y trepó á los más altos promontorios, ni quien resistió al vértigo de las *cravasses* y al frío de las nieves perpetuas con más ardoroso entusiasmo? Deberíais dirigirle un saludo de invitación desde la pobre terraza donde he esplayado mis imaginaciones veraniegas. Deberíais, también, decirle que esta Mallorca que hoy dejamos, hermosa é impenetrable, poética y arisca al mismo tiempo, llena de fragosidades y precipicios, de malezas inexploradas y de engañadores barrancos, tentadora y esquiva como una virgen salvaje, no tardará mucho en perder ese carácter ingenuo y montañés. Si tú quieres alcanzarlo todavía, apresúrate y no tardes en venir. Pronto, muy pronto, la isla habrá descubierto sus senos recónditos, hoy defendidos por las breñas y las escabrosidades de que se rodea la naturaleza en su indomable pudor. Pronto se habrá rendido á las conquistas de la cultura moderna y á los halagos del arte. La mano del hombre habrá pasado por allí allanando los obstáculos y las dificultades. A esos peñones gigantescos se enroscarán como blanquecinas culebras, caminos fáciles é ingeniosamente trazados. Puentes rústicos salvarán esas tremendas gargantas. Escalinatas abiertas á pico prepararán tortuosamente y en descubierto zig-zag por esos anfiteatros de montañas, poblados de misteriosas oscuridades y de sonoros ecos. El peligro, el interés dramático de que tanto se enamora tu imaginación meridional habrá pasado á la historia y será para tí un estorbo, más bien que una ayuda imprescindible, el *alpe-stock* de tus arriesgadas ascensiones.

Es cuestión de aprovechar los últimos momentos, antes de que se inicie y se extienda la rápida transformación que no estamos lejos de presenciar. Ningún atractivo ofrecerá á tu infatigable intrepidez la penalidad de la subida por el famoso barranco de Soller, entre altísimos de rumbaderos; ni podrás ascender según tu gusto al soberbio Puig-Mayor como subiste un día al Rhigi-Culm (*regina montium*); ni atravesar, colgado de vez en cuando sobre los abismos, el magnífico *Tarant de Perceys*, excursión de la cual suele decirse que no es hecha más que para una vez en la vida; ni llegar á la costa inabordable de Formentor; ni bajar entre sombras e pantosas, á penas esclarecidas por débiles teas ó raquíticos reverberos, al húmedo fondo de las grutas de Artá y del Drach.

Por el contrario; si tardas, Mallorca ya no será la Mallorca primitiva que hayas podido entrever. Se habrán apoderado de ella los omnipotentes genios de la empresa, de la comodidad y de la moda. Anchos vericuetos llegarán á todas partes. Cómodas hospederías, en los puntos más difíciles ofrecerán la perpetua abundancia de unas bodas de Camacho. No será difícil, que en alguna de ellas encuentres á otro *Bomgard* que te ponga en el secreto, y te diga que esto no es lo que parece sino una decoración esplotada por una Compañía inglesa, como te sucedió en Suiza. Te dirigirás á Soller subiendo por el *Coll* y en menos de una hora, se te adelantará otros turistas por la vía ferrea, traspasando el magestuoso túnel. Querrás subir al Puig Mayor y un ferrocarril fanicular te dejará en la cumbre en un santiamén, encontrándote sentado á la mesa redonda de un hotel donde también discutirán los *arrocistas* y los *ci-ruelistas*, hiriéndote los oídos los acentos de todas las lenguas europeas. En una palabra, entrarás en las oscuras Cuevas de estalactitas y de pronto estallará en miles de amperes el esplendor deslumbrante de la luz eléctrica llenando de destellos las encantadas galerías de aquellos alcázares de cristal, mientras que cómodos ascensores y poéticas góndolas, te subirán á las mayores alturas ó te harán dar la vuelta por sus paradisíacos lagos.

Esta será la obra que más tarde ó más temprano ha de venir á defraudar tu sed de aventuras, aunque apagando la de facilidades tan apetecidas por los viajeros poltrones y delicados. En este sentido cogí la tosca pluma y con tal objeto he pergeñado una serie de capítulos de esa gran fantasía sobre motivos de Mallorca. Más antes de soltarla y de retarme por ahora del palenque, quiero advertirte de lo que no creo imposible ni siquiera remoto. Tú, que has viajado mucho... con la imaginación,—como yo—verás si tengo razón en mis vaticinios. He puesto alas de papel al desmañado pensamiento, para que vuele como una cometa y la divisen los ojos perspicaces. El pensamiento no es mío; no me reservo ni encontraría justa para mí ninguna parte de gloria. Lo he absorbido, por condensación, del espíritu que anima á muchos é inteligentes patriotas. Es una idea que estaba en la atmósfera, flotante, dispersa; y yo la he recogido á la buena de Dios como se recoge la electricidad en los acumuladores. Sólo deseo que otros más idóneos y activos, continúen la cam-

paña emprendida, la extiendan, la dirijan y encaucen, y obtengan los laureles del triunfo con la seguridad de que yo no he de envidiarlos.

Has de saber que mil veces me ha preguntado:—¿Por qué tendremos nosotros los mallorquines este carácter tan acomodaticio? ¿Por qué nos piegamos tan dócilmente á las circunstancias? ¿Por qué nos conformamos con todo lo actual y lo encontramos tolerable, y hasta bueno, y oponemos el mayor escepticismo á toda innovación y sólo la aceptamos cuando el éxito se burla de nuestra muda derrota? Prefiero más un entusiasta como tú, ilustre Tartarin, que cien «prudentes y conspicuos», título que con frecuencia adopta la nulidad para ostentar algo. Únicamente con una gran dosis de fé y de entusiasmo es posible llevar á cabo las mejoras que los tiempos y las necesidades reclaman. Bajo el nombre de prudencia y de cordura suelen esconderse muy á menudo, la pereza y el egoísmo, la sordidez y la necesidad. El grito de:adelante! en estas empresas, fué siempre el de los pechos magnánimos y generosos, el de los descubridores de mundos y de ideas. Tú no me querrás creer; en mi tierra ya estamos hartos de «cordura», de «sensatez», de «soberbia». Hace veinte años que vivimos en pleno estacionarismo. Todos somos cuerdos, porque ninguno hace nada. Todos somos sensatos, porque todos dormimos el mismo sueño.

Y á la verdad; esto es ya irsoportable. Se hace necesaria como el pan nuestro de cada día, una irrupción de *insensatos*, de dementes, de oxigenados, no importa qué; pero que pongan esto en movimiento, que una vez en marcha no falte nunca el auxilio de la reflexión y de la madurez. Yo me he declarado resueltamente *insensato*, desde que puse la primera línea de estos artículos y seguiré siéndolo y creyendo á macha martillo en la posibilidad de la obra hasta que vea emprenderla, lo cual tal vez no sea tan lejano como pudiera suponerse. Transformaciones más radicales y asombrosas se contemplan todos los días. De esta suerte se verifica todo lo grande. En esta forma alcanzaron su fortuna Suiza cuando la dió á conocer Rousseau; Niza desde que es provincia y Argel desde que es colonia de Francia; nuestras estaciones del Cantábrico desde que han sido *insensatas*. ¿Qué maravilla ni portentoso, que aquí aconteciese otro tanto con muchísimo menor empuje, ya que tenemos un punto de partida más sólido y brillante?

Dis hagas que estas ú otras páginas atrebatadas por el viento de la publicidad, en su misteriosa ruta vayan á caer bajo los ojos del emprendedor que yo he soñado en mis divagaciones. Dios haga que la casualidad las ponga en manos expertas que puedan ampliarlas y desarrollar todos los puntos que contienen en incorrecto y elemental esbozo. Yo me habré recreado en esparcirlas, con el mismo gusto del que suelta una bandada de pelomas mensajeras con su carta en el cuello preñada de felices revelaciones. O como el solitario de las playas desiertas que arroja al mar una botella lacrada, para que arribando á latitudes ignotas pueda saber la lejana muchedumbre, la existencia de un tesoro escondido.

MIGUEL S. OLIVER

18 Setiembre

## Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Siempre el acto de la apertura de Tribunales fué solemne y siempre ha sido de interés indudable para el país, pues que en él se ha informado de aquellas reformas que han de introducirse en los asuntos de justicia, en las leyes que más le afectan; pero en la ocasión presente el interés era mayor, la ansiedad por conocer el pensamiento que ha desarrollado el Ministro de Gracia y Justicia, más grande porque á las circunstancias indicadas se une la de ser el que había de exponer sus propósitos ministro de un Gabinete, individuo de una escuela política llegada recientemente al poder y en cuyo seno germinan elevados pensamientos, importantes reformas que han de llevarse á la administración de justicia, garantía de los más grandes intereses públicos y privados.

Los proyectos del Ministro, el pensamiento del Gobierno lo sintetiza en una frase el señor Villaverde:

No es esta escuela política amiga de mudanzas en las leyes: cifra antes bien su misión en asegurar los progresos obtenidos, incorporándolos mediante una administración eficaz, previsora y solícita á la vida y á la historia de la patria: huye con el mismo prudente recelo de vanas reformas ideales, que de arbitrarias ó sistemáticas reacciones; pero no retrocede ante nin-

guna verdadera necesidad social, política, económica ó jurídica que la experiencia ó la opinión rinden como objetivo evidente en la esfera legislativa de adelanto ó remedio.

Ayer tarde se reprodujeron los rumores alarmantes sobre la situación de Portugal alimentados sin duda por la noticia que publicó un periódico de haberse oído disparos desde las poblaciones cercanas á la frontera portuguesa. El ministro de la Gobernación preguntó por telegrama al gobernador de Badajoz y la respuesta fué tranquilizadora.

Hubo disparos efectivamente pero no se trata de una revolución, sino de miedo al cólera.

Los soldados que forman el cordón sanitario hicieron fuego contra unos pastores españoles que habían traspasado ó se proponían traspasar el límite de aquel reino.

Demasiado enérgicos se muestran aquellos guardadores de la salud pública y no estaría de más que el gobierno español llamara la atención del portugués sobre tan excesivo celo, que puede ser causa de irreparables de gracias.

Ayer han debido celebrarse en Portugal varios *meetings* para protestar contra el tratado inglés, y según dice un telegrama de Lisboa, hoy es el día señalado para que estalle la revolución en el vecino reino.

Es de creer que no suceda así y más valdrá que no suceda.

La agitación se mantiene muy viva en Lisboa pero el silencio del telégrafo más que otra cosa demuestra que las alas de la revolución, que estos días trataban de extenderse tanto amenazando cubrir un ancho horizonte, poco á poco se van plegando faltas de espacio y ambiente en que volar.

Lo de Suiza también se dá por concluido. El movimiento que anunció por telégrafo ha sido producido por la instancia de 10.000 peticionarios, que han hecho una manifestación para que se les conceda *La revisión constitucional*, que es la fórmula que ahora emplean los agitadores de todos los países regidos por instituciones representativas para ingerir y despertar el espíritu de la revolución.

Esta bandera se ha levantado en los *meetings* socialistas de Bélgica y de Holanda; en Francia también se há puesto la cuestión sobre el tapete, y en España constituye la enseña de un grupo político que no está fuera de la monarquía y mantiene un pié en la democracia.

Aunque en un principio los insurgentes se apoderaron del Presidente Ruspini, y los Consejeros de Estado Castelli y Giannella, habiendo dado muerte al Consejero Bagli, y aunque constituyeron un Gobierno provisional compuesto de Simen, Bruni, Lepori, Baltagun y Pierrelbis, que anunciaron hasta unas elecciones generales, las cosas han vuelto á su estado legal; fuerzas federales han ocupado las poblaciones rebeldes y la revolución queda extinguida.

El telégrafo y *Le Gaulois* comunican las impresiones que en París se tienen de la trinidad republicana que en actos recientes han formado el Sr. Amílcar Cipriani, el Sr. Ruiz Zorrilla y el Sr. Magalhaes de Lima, y sobre todo estos dos últimos impenitentes agitadores peninsulares. *Le Gaulois* insiste en atribuir al señor Ruiz Zorrilla esta fórmula que parece ser la ó más fresquita, de los propósitos del antiguo jefe de pelea:—«No quiero recurrir á medios revolucionarios para fundar la República en España—dicen que há dicho de nuevo—abrigo la esperanza de que ella será la expresión del sufrágio universal.»

En qué quedamos: ¿basta la simple virtualidad del sufragio, ó será preciso el auxilio de la Revolución?

La verdad es, que lo mismo dá que el señor Ruiz Zorrilla pichese lo uno que lo otro, pues ni con el sufragio ni con la revolución es fácil que sus vaticinios vuelvan á tener probabilidades de éxito en nuestra patria.

A. PALMA ESCOBAR

15 Septiembre 1890.

## La situación de Portugal

Ocupándose de la noticia de que han llegado á la frontera portuguesa tropas españolas, *Os Debates* dice cosas tan peregrinas como estas que reproducimos sin traducirlas:

«Corre que no governo chamou em seu auxilio as armas hespanholas para suffocar á vontade nacional.»

«Será o comulo da infamia.»

«Nao é a primeira vez que a monarchia assim procede.»

«Acerea de las persecuciones de que son objeto por parte del gobierno los militares sospechosos de rapublicanismo, dice un periódico de Lisboa

que han sido trasladados de unos á otros puntos cien jefes, y se ha montado un servicio de espionaje que vigila los cuarteles, lo cual es motivo de gran disgusto en el ejército.

A *Patria* declara la guerra á los ingleses, á quienes llama «pueblo de piratas y criminales», y dice:

«Los británicos y los Braganzas comercian con nuestra honra.»

Os *Debutés* exclama, en el paroxismo de la ira: «Muramos todos si es preciso para defender la patria y acabar con la monarquía.»

Desde el sábado penúltimo están acuarteladas las tropas de Lisboa.

(Por telégrafo)

Lisboa 14 (9:26 noche)

Hoy á las dos de la tarde han tenido lugar una concurrencia reunión preparatoria en la redacción del periódico tradicionalista *A Nacao*, asistiendo á ella treinta y cinco representantes de periódicos de Lisboa y nueve de provincias, dominando en la asamblea el elemento democrático, y notándose la falta de representantes de la prensa ministerial y de alguno de los periódicos monárquicos de oposición.

Después de dos horas de ardiente discusión, se acordó nombrar una comisión de once miembros de la prensa allí reunida para redactar y entregar una representación á las Cortes, protestando de la aprobación del tratado anglo-portugués.

Fue acordada una nueva reunión que tendrá lugar el martes próximo, con objeto de que la comisión dé cuenta del resultado de sus representaciones, y en vista de ella acordar ulteriores medidas, conducentes todas á evitar resueltamente la aprobación del tratado.

Mañana 15 se abre el Parlamento los agitadores afirman que coincidirá con este acontecimiento una manifestación popular imponente.

Muchas tiendas se cerrarán, y en Lisboa, Oporto y Coimbra, habra *meetings* revolucionarios.—N

Lisboa 14 (10:30 noche)

Se ha reunido en Cintra el Consejo de Estado bajo la presidencia del rey D. Carlos.

Acordó conceder al gobierno un crédito de ciento veinte contos de reis para atender á los gastos de servicio sanitario, y prorrogar la apertura de Cortes hasta mediados de Octubre.—N

Oporto 14 (11 noche)

Se ha verificado hoy el comicio (*meeting*) convocado para hoy.

Los ánimos se hallaban en tensión enorme, y el comicio empezó y acabó borrascosamente.

A la hora en que telegráfico no puedo precisar detalles; sí, que en tonos diversos, pero todos templados en el odio al inglés, se ha pedido enérgicamente la guerra con aquel, aun á riesgo seguro de que en la contienda se hunda la nacionalidad portuguesa.

Han abundado las censuras descaradas y sin atenuaciones contra á *cobarde pasividad del rey* y del gobierno, en formas tan crudas y violentas, que la autoridad disolvió el comicio entre las protestas y la indignación de los concurrentes, que han llevado á la vía pública la sobreexcitación que dominaba los espíritus en el *meeting*.—R

(De la Agencia Fabra)

Lisboa 14.—Dícese que el Sr. Hinzto Ribeiro hará ante las Cortes importantes declaraciones con motivo de la interpretación de las cláusulas del convenio anglo-portugués, bastantes á satisfacer los temores y aclarar las dudas de los miembros del Parlamento descontentos.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 97

JORGE OHNET

## EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

de misantropía, pasaba las horas tendido en un sofá, fumando y haciendo las mas dolorosas reflexiones, en medio de la semioscuridad de la estancia, cuyas persianas tenia echadas dia y noche. ¿Había nacido acaso con un sino que debía causarle siempre dolores sin cuento? Su pasado se le ofrecía en la memoria lleno de dolorosos recuerdos; en el presente, la suerte le condenaba á bien duras penas, y el futuro, vacío de esperanzas no era mas seductor que su ayer y su hoy, ¿Para que vivía? Execrado y maldito por su padre; colocado por la mujer amada á la altura de un mercenario á quien se despidió cuando ya no se le necesitaba, ¿no fuera cien veces mejor desaparecer y borrar de esta suerte todos los males? ¿Qué comparación cabía entre las angustias de la muerte y su amargo vivir? ¿Cuanto mas cruel era esto que aquello! Después de pasado el breve espacio de sufrimiento que conduce desde la vida á la muerte, la calma del sepulcro, el sueño eterno se le ofrecía sonrientes,

## Asesinato y suicidio

Desde hace poco tiempo, que en Madrid el sargento cogido del tercer escuadrón del regimiento húsares de Pavía Eugenio Marco Rivero, de veintidos años, que á la vez era escribiente del capitán cajero, tenia relaciones amorosas con una joven de diecisiete años, rubia, bien parecida y alegre, llamada Dolores del Amo, perteneciente á una honradísima familia.

A estas relaciones oponíase inútilmente otra muchacha llamada Amalia, con la cual vivía en la calle de Santa Ana, núm. 11, y de la que era compañera en el café de San Vicente, donde ambas estaban de camareras.

A Amalia no le agradaba que su amiga hablase con el militar por creer que éstos proporcionan á las muchachas más disgustos que bienandanzas, y así hubo de manifestárselo repetidas veces, sin que Lola diera oídos á su consejera.

En las primeras horas de la madrugada llegó al café de San Vicente, como con frecuencia hacia, el sargento de húsares, sentóse á una mesa correspondiente al turno de su novia y cenó con gran sobriedad.

Durante la cena conversaron ambos, y él propuso á la joven ir á la calle del Salvador, número 10, á pasar la noche.

Lola no puso reparo á la idea de su amante, y despues, dirigiéndose á su amiga Amalia, la dijo:

—No me esperes esta noche, porque me voy con Eugenio.

Amalia insistió en que no estrechase tanto las relaciones con el sargento, y quiso disuadirla del propósito que habia formado de marcharse con él, mas no consiguiendo siquiera dejarse oír, replicó de mal humor:

—Pues haz lo que te dé la gana.

Con efecto, á eso de la una y media ó las dos, salieron del café los amantes y se encaminaron á la casa número 10 de la calle del Salvador.

En el primer piso habita el dueño de la finca con dos criadas.

Llegaron el sargento y su amada, y á poco subieron al número 8 del piso cuarto, cerrando despues la puerta.

Pasó la noche, y nadie en la casa advirtió que en el cuarto ocurría incidente alguno que llamara la atención; mas ayer, á eso de las doce del dia, el dueño de la finca extrañóse de que la pareja no hubiese salido de la habitación, y para conocer el motivo, envió á una sirvienta.

Esta llamó repetidas veces á la puerta, y como nadie desde dentro respondiera, fué á abrirse al amo.

Temiendo que hubiera ocurrido alguna desgracia dió aquel aviso al alcalde del barrio y en su presencia descerrajaron la puerta, ofreciéndose á la vista de todos un espectáculo aterrador.

En una habitación baja é inclinada de techo, de pequeñas proporciones, que recibe la luz por una ventana, habia una cama y sobre ella un hombre ensangrentado que tenia cerca de su mano un revólver.

A los pies del lecho yacía en violenta postura, y las ropas en desorden, una mujer con la cabeza empapada en sangre.

El primero era el sargento de húsares de Pavía y la mujer, su amante, Dolores la Rubia, como la calificaban sus conocidos.

Eugenio tenia una herida en la sien derecha y Lola otra en el ojo del mismo lado. Ambos estaban muertos, según el facultativo, desde de la madrugada.

Poco despues llegaron el comisario, el dele-

embellecidos por una especie de ensueño en que la imagen de Antonieta era el encanto principal. Entonces, extinguido ya todos los odios, en sus labios brillaría la sonrisa siempre. Su alma acariciaría la de la joven, haciéndole comprender cuanto y cuan desinteresadamente la adoró desde que la vió en aquel camino umbroso y fresco, el dia de su primer encuentro. Y al fin y al cabo, convencida de su teraura, le aceptaría por eterno compañero. Y pensando así, el infeliz se lamentaba, vertía acorbo llanto, se recriminaba su cobarde debilidad de espíritu, y para reanimarse, bastábale reconocerse á propósito para evitar pesadumbres á la querida joven que confiaba en él para ponerse al abrigo de crueldades venganzas que la amenazaban.

Era menester realizar el propósito que tenia; era indispensable cumplir la palabra empeñada, y despues, dejando una huella indeleble de su amor, desaparecer; huir, ó morir...

Encontró fuerzas en su propia pena; sacudió la inercia que el dolor le imponía, y comenzó su tarea de averiguar los hechos tales como eran, ocultándose en el ministerio para no comprometer el éxito de sus pesquisas.

Desde los primeros pasos se tropezó con los emisarios de Carvajal, que buscaban pruebas del crimen en los mismos lugares en donde él queria encontrar las de la inculpabilidad. La lucha entre el defensor y los confederados era, pues, pues, inevitable, y unos y otros tomaban sus precauciones, trazaban sus planes para el ataque, y preparaban el terreno para la batalla.

Ante la perspectiva de tener que combatir, el espíritu enérgico de Pascual se reanimó, y al tropezar con el obstáculo, volvió á ser el hom-

gado de vigilancia, el comandante de seguridad señor Barón y el juez de guardia, quien sobre el terreno empezó á practicar diligencias.

El capitán cajero del regimiento á que pertenecía el asesino y suicida, parece que recibió ayer una carta de Eugenio en la que le manifestaba que abusando de su confianza, le habia sustraído 500 pesetas, de las cuales le devuelve 400, pidiéndole perdón por no poder reintegrar el total. Al propio tiempo le advierte que desconfie de todo el mundo, pues una mala idea será capaz de perderlo. Se mata, según se dice, porque está deshonrado y no quiere que sobreviva tampoco aquella joven que es su novia.

A pesar de estas manifestaciones, muchos creían que el objeto de sacar del café á la camarera, el sargento fué á pedirle los veinte duros que precisaba reintegrar, y que no teniendo los ella, el desgraciado puso á fin á su vida.

No falta quien supone que Eugenio debió querer suicidarse, y que, al pretender la joven impedirlo, el la mató para lograrlo.

Estas no son mas que inducciones que no pueden fundarse en base sólida, puesto que nadie se enteró de lo sucedido hasta ayer á las doce del dia.

Ante el juez de guardia prestaron declaración las personas que estaban en la casa del crimen, el único hermano de Lola que se halla en Madrid, pues los otros dos que tenían viven en provincias, y las camareras del café.

## Nuestra riqueza olivifera

Poseemos un vasto plantío de olivar, sólo inferior al de Italia, pues existen comarcas extensas en donde por su suelo, situación, clima y condiciones comerciales é industriales podían esperarse grandes iniciativas en el mejoramiento del cultivo y elaboración del fruto, y sin embargo empobrece y muere nervio tan importante de riqueza, mientras que en Francia y en Italia cada día toma mayor prosperidad y rinde más pingües beneficios.

Se han reunido Congresos para estudiar las cuestiones vinícolas y vitícolas; en libros, folletos y otras publicaciones se viene trabajado con ahínco á fin de conseguir resultados que tiendan á favorecer á los dueños de vides y á los traficantes é industriales de vinos; la química analiza en sus laboratorios las cualidades de los productos que proceden de las varias zonas; el microscopio penetra hasta en los secretos más enmarañados de la existencia y salud de las plantas.

Mientras todo eso se ha llevado á cabo en esa parte de la producción agrícola española, que análisis, observaciones, estudios y comparaciones se han verificado en los negocios que al olivo y á los aceites se refieren?

Aparte las iniciativas y los trabajos particulares, pocos desgraciadamente de agrónomos y agricultores, no se conocen ni tratados en que se consignen los resultados de amplias, ordenadas y completas investigaciones, ni aún siquiera compendios prácticos al alcance de propietarios, obreros y traficantes, con los principios y las reglas más preconizadas por la ciencia y la experiencia de varios países y centros agronómicos.

Hay más aún: los pocos estudios que sobre esta materia existen, apenas si son conocidos de los agricultores. Ningún trabajo ha logrado circular y extenderse con la profusión que requiere el atraso de todas las faenas relacionadas con la extracción del aceite.

¿Cuál es la causa de este fenómeno? A nuestro entender, no es otra que la apatía de los llamados á alentar iniciativas por un lado y el

bre activo y fuerte que no sabia como se hace para desmayar cuando una empresa ofrece dificultades. Quien salió airoso de sus negocios haciéndose-elas con los astutos americanos, estaba, en condiciones de entenderse bien con los normandos, tan astutos por lo menos como aquellos. Pronto adquirió la certidumbre de que no se habian limitado á buscar pruebas de convicción en contra de Roberto, sino se que manejaba el asunto de manera que viniera á recaer en donde el pobre joven no pudiese escapar.

Varios individuos fueron presos por sospechas. Un calderero ambulante, que permaneció en Couvreshamp durante la noche del crimen, probó la certada; Roussot, que pasó parte de la velada en compañía de Rosa, fue asimismo interrogado, pero inútilmente. Se presentó ante el juez, flaco, extenuado, con el rostro descompuesto por horribles gastos, que le daban un aspecto estúpido y grotesco á la vez. Por mas esfuerzos que se hicieron, fué imposible sacarle de su mutismo, y amenazándole, no se logró mas que hacerle exhalar agudos gritos, que mas parecían de bestia salvaje que de hombre. El granjero de la Saucelle, que presenció el interrogatorio, hubo de interceder en su favor, y dió los mejores informes.

—Si se le quite el ser mudo y sordo, lo cual no es mal grande en demasia (dijo con malicia de paleta), es un excelente servidor. cuida muy bien los carneros, y jamas va á la taberna. A Rosa la queria mucho; bien puede asegurarse eso. Era buena para él, y le pagaba su interés con una fidelidad sin límites. La seguía como un perro, y antes que consentir en que na-

abandono suicida de los cosecheros por otro.

Quien haya recorrido nuestras provincias y conozca los métodos usuales para recolectar y elaborar la aceituna, sabe bien que, salvo contadas excepciones, la rutina, la suociedad y el abandono son la norma invariable de todo procedimiento agrícola ó industrial.

De otro lado, si un ministro de iniciativas generosas ha intentado remover tal absurdo, creando escuelas en donde puedan estudiarse las cuestiones olivíferas y formarse un plantel de buenos labradores, su pensamiento, ó yace entre los legajos de los archivos, ó se ha perdido en el piélago de las intrigas del caciquismo.

Es verdad que en este asunto es mayor, más eficaz y poderoso el impulso y la iniciativa particular y los esfuerzos constantes de labradores y obreros, que la ayuda y el auxilio de los poderes del Estado.

Esta es la razón de que, á semejanza de lo ocurrido en la riqueza vinícola, los propietarios de olivares estén en el caso de agitar, remover y poner en juego cuanto tienda á ilustrar é ilustrar puntos de verdadero interés para el porvenir de los aceites, puesto que la situación de éstos impone esfuerzos empeñados para marchar por el camino franco y beneficioso que, de ser bueno los caldos de nuestro país, podrían recorrer fácilmente.

## Un timo original

A un comerciante de la calle de la Puerta-ferrisa (Barcelona) le han sido timadas 11.500 pesetas en géneros por un sujeto que simuló tener un acreditado establecimiento en un pueblo de aquella provincia.

Una vez conocido el engaño, el comerciante aludido dió conocimiento del hecho al señor gobernador civil, quien comunicó los órdenes convenientes para la detención del culpable á los señores Puga y Freixa, el último de los cuales, viéndole á la una de la tarde en la plaza de Palacio, echóle el guante, disponiendo que fuese conducido al gobierno.

El sujeto en cuestión se llama P. P. y es muy conocido en Berga y Manresa, siendo habilísimo en toda clase de timos. Entre los que ha realizado figura uno muy curioso.

Procuró trabar relaciones con una persona respetable de dicha ciudad; quien le invitó un día á comer.

Mientras estaban en la comida fingió- de repente enfermo, pidiendo que le trasladaran á la cama. Supo representar tan bien su papel, que hasta le fueron administrados los Santos Sacramentos, pidiendo luego que se presentara un notario, ante el cual otorgó testamento, nombrándole heredero universal junto con el médico de cabecera, quienes se apoderaron de las escrituras que el enfermo tenia en el bolsillo y según las cuales poseía terrenos en Francia por valor de 50.000 duros, siendo así que su importe no excedía de 500 pesetas.

Al cabo de unos tres días estaba ya el timador completamente restablecido de su fugida enfermedad y negoció letras por 11.500 pesetas, mediante la firma de sus heterólogos, quienes no pudieron averiguar su paradero apenas hubo cobrado aquella suma.

En el acto de la detención se le ocuparon algunos documentos importantes y unos rosarios.

Es de advertir que los eclesiásticos eran su objeto preferente para la realización de timos.

## El desierto de Sahara

Entre el corto número de viajeros europeos que se han atrevido á arriesgarse por entre sus

die la hiciera daño, se hubiese dejado hacer pedazos. Además, serian las dos de la madrugada cuando volvió á casa: mi mujer oyó abrir la puerta de la caseta, y me dijo: «Mira, ya ha vuelto Roussot...»

El idiota entonces se puso á temblar, su rostro adquirió un tinte lívido, lanzó un lastimero grito, como el aullido de un perro, y fué presa de una convulsión.

—¡Ven Yds.!... Le matarán si continúan atormentándole. Padece de alferencia, y está medio loco...; pero es tan infeliz, que no seria capaz de hacer mal á una hormiga....

¿Como obtener una declaración de aquella criatura? Y si se lograba obtenerla, ¿que valor podia dársele? Convencido de esto, el juez le dejó en paz.

Recorriendo el lugar del crimen, Pascual encontró á Roussot en el Gran Margal y quedó atónito al ver el cambio que en él se habia operado. Tenia los ojos mustios y la boca crispada; estaba de ordinario inmóvil, él, que era tan vivo antes, y ya no saludaba á los transeúntes con sus gritos y los chasquidos de su tralla. Pascual se le acercó sin ser notado, aunque el perro ladró, y debió prevenirle; parecia dormir desperto, como si una visión atrajera todas sus facultades, y el llanto mojaba sus mejillas. El joven Carvajal pronunció en voz alta: «Rosa...» El idiota se estremeció, pero no abandonó su extraño éxtasis. ¿Qué diferencia entre su pesada torpeza y el vivo ardor que le animaba el dia que Pascual le vió por vez primera!... Entonces Roussot y Rosa jugaban, riendo, á la orilla de la balsa, y lavandesa era casi tan fuerte como el pastor. ¡Cuan libre y despreocupado

espantosas soledades, figura un valiente doctor escocés llamado Murrey.

Según éste, el verdadero desierto tiene una extensión de tres millones y medio de millas cuadradas, y á pesar de que en él llueve mucho y con frecuencia, la evaporación excede siempre en mucho á la cantidad de agua producida por la lluvia.

Reinan en aquella inmensa extensión de tierra todas las temperaturas, desde los 50 grados centígrados durante el día, á la de 0 ó congelación en la noche. Los vientos dominantes soplan en verano hácia el interior del desierto y hácia el exterior durante la estación invernal.

Yendo al Sahara desde Argelia, se observa que hasta la ciudad de Tougout, todo el país no es más que un florido jardín, debido á la existencia de pozos artesianos. En aquella población es donde empieza el verdadero desierto. El polvo rojizo de cuarzo que le caracteriza es idéntico al que la expedición científica del «Challenger» sacó del fondo del Atlántico en la costa Noroeste del continente africano, no cabiendo la menor duda de que ha sido depositado allí por los vientos que, procedentes del desierto, soplan en aquel dirección.

En cuanto á las ruinas del Sahara, queda perfectamente probado que son de formación neptuniana y muy recientes, puesto que pertenecen á la época cuaternaria.

### Congreso de ladrones

En los Estados Unidos de América, donde, como es sabido, suceden las cosas más raras del mundo, se ha reunido en Congreso la única clase de personas que en estos tiempos de congresomanía no había sentido todavía la necesidad de asociarse en una Asamblea.

Se ha celebrado en una población inmediata á Chicago un Congreso de vagos y malhechores, con objeto de enviar una delegación á dicha capital, con el encargo de discutir ante la autoridad los intereses de la asociación.

Entre varias resoluciones importantes, los miembros de la Asamblea decidieron erigir una estatua en bronce á una negra llamada Ada Lippincot, que fué una de las más activas propagandistas de la corporación.

Ada Lippincot tenía títulos para recomendarse á la gratitud de sus colegas.

Había nacido en 1741 y desde su infancia se dedicó al robo y á la mendicidad.

En su vejez se consagró á enseñar sus malas artes á sus gran número de aprovechados discípulos, que fueron después del terror de la comarca.

El gobernador del Illinois, Sr. J. Piffer, se ha negado á conceder el terreno solicitado para la erección del monumento consagrado á la memoria de Ada.

Los mendigos y el resto de la numerosa banda que sigue las tradiciones de la famosa negra no se han dado por vencidos, y han resuelto establecerse en Galesburgo, población de pocos habitantes, donde esperan vencer en las próximas elecciones, enviando á uno de los suyos al Parlamento con el mandato expreso de patrocinar su causa.

Todo esto podrá ocurrir si les ayuda Dios y no les pone impedimento alguno la policía norte americana.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

La agitación que se manifiesta en Portugal toma caracteres verdaderamente graves. En las islas Azores gran parte de la población quiere constituirse en república independiente, mientras que otros quieren permanecer bajo el protectorado de Portugal.

—Telegrafían de Londres que es indudable que existe el cólera en la población de Madiswouck.

La escuadra rusa que estaba anclada en aquel puerto ha salido de allí apenas ha llegado á su noticia que la epidemia causaba estragos en la población.

—En el banquete de gala que se celebró en Gravenstein con motivo de la gran revista pasada por Guillermo II á la escuadra germánica, pronunció el Emperador un brindis entusiasta dedicado á la marina del Imperio. Después de alabar las maniobras que se han verificado en su presencia, fijándose muy especialmente en los ejercicios de tiro y en el manejo de los torpederos, añadió:

«Tengo la convicción de que la marina imperial se halla en condiciones de cumplir, á completa satisfacción mía, y para bien y gloria de la patria, cualquier misión que se le encarque, por difícil y peligrosa que sea.»

El vicealmirante Von der Goltz dió las gracias al Emperador, asegurándole que en cualquier momento en que tenga necesidad de la escuadra, la encontrará dispuesta y en estado de sostener la lucha. El Almirante concluyó dando vivas al Emperador y al Imperio, que fueron contestados con entusiasmo por todos los circunstantes.

—El presidente del Consejo de ministros de Italia, señor Crispi, ha recibido una carta autógrafa del señor Caprivi, canciller del imperio alemán, invitándole á seguir una política conciliadora para con Francia.

Añade la carta que el Emperador desea que los aliados de Alemania sigan esta política de conciliación.

—Según telegramas recibidos de Inglaterra, han sido castigados con suspensión de empleo muchos oficiales de artillería de marina de los astilleros de Chatau, por considerarles sospechosos de haber comunicado á agentes extranjeros varios documentos confidenciales referentes á la organización de la marina de la Gran Bretaña.

—Hay fundados temores de que estalle una guerra entre las repúblicas de Honduras y Nicaragua.

—El general Ezeta ha sido proclamado presidente de la república de San Salvador, habiendo tenido un solo voto en contra de su candidatura.

### De las Provincias

En Castellón de la Plana se trabaja activamente para la formación de un nuevo liberal presidido por el señor Canalejas.

—En Toledo ha sido aprehendidas una considerable partida de tabaco y han sido hecho presos tres contrabandistas cordobeses.

—El señor Labra en un discurso que ha pronunciado en el Centro republicano de Oviedo ha declarado que se halla lejos de los procedimientos revolucionarios de que hasta ahora era partidario y que hoy, dadas las actuales circunstancias y el espíritu liberal y progresivo de los gobiernos considera injustificados.

El marqués de Cerralbo, que está en la capital de Guipuzcoa celebrando conferencia con sus correligionarios sobre asuntos electorales, se propone ir desde allí á Vitoria.

En la preciosa quinta de Abull, que el señor Labra tiene cerca de Oviedo han celebrado una importante conferencia el jefe de la minoría autonomista y los Sres. Azcárate y Pedregal.

En ella se han tratado extensamente varias cuestiones relacionadas con la campaña de propaganda que debe hacer muy pronto el Centro Republicano.

### De la Capital

Tan luego como el Sr. Alcalde accidental de esta ciudad D. Francisco Pons, se hizo cargo de la instancia que le dirigieron los vecinos de la calle de la Botería, estimando las razones en que fundaban su petición bastantes para resolverla en sentido favorable á ella, dispuso que inmediatamente cesase la casa de mancebía objeto de esta instancia en la admisión de visitas y que en el plazo más breve posible cambiase de domicilio trasladándose á otro barrio más apartado.

Este acuerdo, que aplaudimos sin reserva, está fundado en la infracción de varios artículos del reglamento de higiene que la citada casa infringía.

Como verán nuestros lectores en las noticias del ejército que publicamos, ha sido ascendido á Capitán de infantería nuestro amigo D. Miguel Ramis Alemañy, con cuyo motivo le felicitamos.

Según noticias se han deducido ante el Tribunal competente dos nuevas denuncias contra el semanario *El Republicano* por supuestas injurias á la autoridad eclesiástica, de las cuales solamente una se ha estimado admisible.

El día veinte y uno del actual se celebrará tercera subasta para el aprovechamiento de la caza en el monte *San Martín* del termino municipal de Alcudia, toda vez que no se han presentado postores á las dos anteriores subastas.

Anoche recibimos favorables impresiones relativas á la cuestión sanitaria, por efecto de noticias particulares llegadas de Madrid.

Según ellas, podemos afirmar que se trata de satisfacer hasta donde sea posible, el deseo de los isleños, en punto á precauciones sanitarias. Damos esta noticia con satisfacción.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y captura de los presos fugados del penal de S. Agustín de Valencia, José Aurora Tormo, de 30 años; Francisco de Jorge Chiment, de 33 años y José Agramunt Maroto, de unos 27 años.

Los señores Capitán general de este distrito y Gobernador civil de la provincia, han dirigido una comunicación al Ayuntamiento y á la Diputación provincial, participando á dichas corporaciones que dentro de breves días llegará á este puerto, según todas las probabilidades, S. M. la Emperatriz de Austria y recomendándoles que, para el caso de que la augusta dama abandone el incógnito, contribuyan á hacerle agradable su estancia en esta ciudad, con la delicadeza y atención que de antiguo tienen demostrados.

Creemos nosotros que dichas corporaciones corresponderán como siempre á esta invitación de una manera digna y decorosa.

Durante el día de ayer estuvo el cielo en parte cubierto, presentando indicios de próximas lluvias, las cuales no llegaron á caer, frustran-

do una vez más las esperanzas de nuestros labradores.

Decididamente la anomalía que presenta el tiempo contra lo que es natural y acostumbrado, empieza á tener en zozobra á mucha gente.

### Noticias del ejército:

Se ha concedido ingreso en el cuerpo de la Guardia Civil al segundo teniente de infantería D. Fernando Torrents Sánchez.

Han sido ascendidos á capitanes los primeros tenientes D. Vicente Climent Zimerman, don Antonio Batlle Pérez, D. Miguel Ramis Alemañy y D. Miguel Massip Juliá, y á primer teniente el segundo D. Joaquín Bassols Olivar.

A cosa de las diez de la mañana hubo ayer un nuevo alboroto en el fielato de S. Antonio por consecuencia de haber querido uno de los dependientes del resguardo registrar á una mujer que pasaba en compañía de un niño de once á doce años, á los cuales maltrató de obra y de palabra.

Un agente de orden público que presenció el caso dió conocimiento al gobernador de la provincia quien aplicó un correctivo al dependiente y dispuso pasase el asunto al Juzgado correspondiente para los efectos que fueren oportunos.

A las seis de la tarde de ayer se reunió la Junta provincial de Sanidad para cambiar impresiones y tratar sobre algunos asuntos de poca importancia, de modo que no se tomó acuerdo que revistiese interés principal.

Esta noche á las ocho la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Marcha *Esley*, Burgein.
- 1.ª—Waltz *Loyauté*, W. eler.
- 3.ª—*Ronde de Nuit*, Haler.
- 4.ª—*Mazurca Alarita*, Milpeger.
- 5.ª—*Poika Hanki Panki*.

### Boletín Judicial

#### Citaciones

El Juzgado de Instrucción del distrito de la Catedral cita y emplaza á una muger que procedente de Campos fué detenida en el fielato de la puerta de San Antonio con un feto humano, á fin de que comparezca ante dicho Juzgado dentro el plazo de 10 días bajo la multa de 5 á 50 pesetas si no concurre á este primer llamamiento.

### Publicaciones oficiales

#### Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 8 de Septiembre:

- Orden para la captura de presos fugitivos.
- Subastas de aprovechamientos forestales.
- Denuncias de minas.
- Relación de vocales de la Junta Municipal de Palma en concepto de asociados.
- Formación de repartos de consumos en Establecimientos y Andraitx.
- Venta de cinco fincas situadas en el término de Búger.
- Sentencia del juzgado municipal de Lluchmayor, dictada en juicio verbal.
- Llamamiento á una muger á quien, en el fielato de la puerta de San Antonio, se le ocupó una olla con un feto.

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 12 de Septiembre:

**Presidencia.**—Real decreto decidiendo en parte á favor de la Administración, y en parte á favor de la autoridad judicial, una competencia promovida entre el gobernador civil de la provincia de León, y el juez de instrucción de Riaño.

### Oficinas públicas

#### Administración de Contribuciones de la provincia de las Baleares

##### Sección de Recaudación

El día 18 del corriente mes, termina en la primera zona del partido de este Capital, el primer periodo de cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial correspondientes al primer trimestre del actual año económico, y se advierte á los contribuyentes que en dicha fecha no hubiesen hecho efectivos sus cuotas, que podrán verificarlo, sin recargos, durante los diez primeros días siguientes, en las Oficinas de Recaudación, sitas en la Plaza de la Constitución n.º 54 de esta Ciudad.

Lo que se anuncia en el B. O. de la provincia y demas periódicos de esta localidad, para conocimiento de los contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 16 Setiembre de 1890.—El Administrador, Bernardo Amer.

#### Edicto

**Don Francisco Pons Alcalde Accidental de la M. I. N. y L. C. de Palma.**

Hago saber: que por el Recaudador de los arbitrios municipales de este Excmo. Ayuntamiento me ha sido presentada la relación de los contribuyentes, por carruajes de lujo, que no han satisfecho sus cuotas correspondientes al primer trimestre del presupuesto corriente en los plazos establecidos por los artículos 33 y 42 de la Instrucción de procedimientos vigente en su virtud he dictado la siguiente.—Providencia: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en

esta relación no han satisfecho sus cuotas en los plazos señalados en los artículos 33 y 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, quedan incurso en el recargo del cinco por ciento sobre sus cuotas que establece el artículo 11 de la Instrucción de procedimientos; pudiendo satisfacer sus cuotas y el mencionado recargo durante los cinco días siguientes á la publicación de la presente según dispone el artículo 14 de dicha instrucción de procedimientos.

Lo que se hace saber para conocimiento de los deudores que no han satisfecho sus respectivas cuotas, del impuesto sobre carruajes de lujo.

Palma 16 Septiembre 1890.—Pons.

### Cultos

#### Jubileo de Cuarenta horas

Concluye en San Francisco: exposición á las cinco y media, y acto continuo las adoraciones de Sor Rosa; al anochecer la Corona, oración mental, estación, Te Deum y reserva.

#### Otras funciones

En el Socorro, á las diez, despues de tercia, se cantará la misa mayor con sermón por el padre Vicente Fernandez; al anochecer conclusión del Triduo son sermón por el P. Pedro Fernandez.

#### Visita á la Corto de María

En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

### Pasatiempos

—¿Dice usted que me ama, Arturo?  
—Sí, con delirio.  
—¿Y cómo me lo prueba Vd.?  
—Lo juro por...  
—¿Júremelo Vd. por algo formal, por algo de que no pueda Vd. prescindir.  
—Pues bien, Matilde, se lo juro á Vd. por mi sueldo.

El héroe de una novela por entregas refiere lo siguiente á sus amigos:

«Recibí un pistoletazo en el pecho, y me libré de milagro. Si mi enemigo me llega á tocar tres líneas más arriba, en este momento diría la palabra un cadáver.»

En un depósito de cadáveres, un sujeto llega en busca de un amigo suyo que ha desaparecido.

—¿Tenía alguna seña particular para poder identificarle?—pregunta el conserje.

—Sí, señor: ¡era sordo.

### Estadística

#### Inscripciones verificadas en los Juzgados

##### Nacimientos

Día 15.—Varones, ninguno; hembras, una: No se registró matrimonio alguno.

##### D defunciones

Día 17 Miguel Noguera Moroy, soltero, de 51 años, plaza de la Constitución, de arteria de la rosas. Antenio Morey Palmer, casado, de 35 años, Arrabal, de tuberculosis.

Ana Maria Pieras Salvá, de 26 meses, Pla de San Jordi, de estro gástrico. Esta última enterrado en el cementerio del Pla de San Jordi.

#### Hospital Civil

Día 17 MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 3 varones.—Altas, dos hembras. Sin novedad en la sala de variolosos.

#### Registros del puerto

##### DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

**Estado de la atmosfera.**—Despejada en la parte de levante y medio día, cubierta en el N. y acajada al poniente: los horizontes abiertos en el 2.º y tercer cuadrantes, cerrados en el 1.º

**Idem del viento.**—Caido enteramente de S. S. O fresco que anima por la tarde.

**Idem de la mar.**—Blanca y tersa con un resto de resaca del viento.

**Buques á la vista.**—El *Maris* en el fondeadero y dos pilibotes.

**Vigia de Portopi.**—Sin seña.

#### Movimiento de buques

##### FONDEADOS

Día 17 Goleta española *S. Miguel*, de 69 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gaspar Compañy, con 6 trip. y habas. De Trapani, en 7 días.

Bergantin goleta español *Urbana*, de 163 ton., matrícula de Palma, cap. D. Antonio Vaquer, con 8 trip. y azucar. De Alicante, en 10 días.

Bergantin goleta español *Magdalena*, de 61 ton., matrícula de Palma, cap. D. Baltasar Enseñat, con 5 trip. y habas. De Cagliari, en 8 días.

Vapores *Maria* y *Islaño* en bahía.

##### DESPACHADOS

Vapor español *Islaño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Peña, con 24 trip. y vino. Para Cetta.

#### Mataadero

**Rasas sacrificadas para el abasto público**

Día 17 Buques, 5.—Vacas, 2.—Terneras, 1.—Carneros, 14.—Ovejas, 20.—Borregos, 4.—Corderos, 29.—Deschados 3 ovejas demacradas.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data including barometer, thermometer, and wind direction for the day of 17-9.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like credit, exchange rates, and bonds.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for September showing days of the week and moon phases.

Servicio de la Compania TRASATLANTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA. Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.

Para PASAJES, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrat, Conquistador, núm. 7.

Viaje á CETTE El vapor noruego AGNAR saldrá de Palma directamente para Cette el jueves 18 del corriente, por la noche.

Admite un resto de carga. Consignatario: Gabriel Alzamora, San Miguel 61 y 63. Se despacha en la Agencia de Aduanas de los Sres. Schembri hermanos, calle de la Marina.

Advertisement for 'El Tricofero Padró' hair tonic, claiming to be the oldest in Spain and effective for hair growth.

AVISO La tienda de Mercería y Modas de sombreros que existía en la calle de San Nicolás número 36, se ha trasladado á la de Jovellanos, números 2 y 4, esquina á la de Pelaires.

Nueva Academia DE PREPARACION para el ingreso en la General Militar. Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería...

Al público. Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma...

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS EL HUERTO EN LOS BALCONES por D. Diego Navarro y Soler. Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Una operación particular es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciegos serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas...

Venta A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera...

Ginebra Habiendo recibido en la fábrica de D. Juan Suan Plaza puerta de Sta. Catalina, núm. 51, una importante partida de garrufones, cajas, tarros, y otros envases...

Se alquila.—Un segundo piso con tarrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18. También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo tarrado.

Petróleo! Petróleo! Petróleo! Para entregar el próximo mes de Septiembre ú Octubre admitimos pedidos de 10 á 25 cajones, clase superior, legítimo, refinado. Precio por fuera reales 66 caja dentro " 94 " ¡Abajo el monopolio!

GABRIEL ALZAMORA San Miguel 61 y 63. Wine and oil advertisement listing prices for various products like 'Vino de Son Servera de Pina' and 'Aceite puro de oliva'.

A los comerciantes en vinos Tanto se venden como se alquilan dos espaciosos locales contiguos, en la villa de Manacor, calle del Carril, en los cuales hay los aparatos necesarios para la fabricación de alcohol y anisado...

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

JARABE VERMÍFUGO. Eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médico de Artá.

Trapos, carnazas, metales Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ. Arco de la Merced, 7. Palma.

A una familia campesina que quiera vivir en las cercanías de Portopí, se le dará habitación gratis. Informarán en la Sociedad de Cazadores.—Borne. 12—10

Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones. 18

Un matrimonio sin hijos hospedaría á tres ó cuatro caballeros, tratándolos como de familia. Buenas habitaciones; asistencia esmerada y económica. Informarán en la calle de Vallori núm. 15. 20—6

Nodrizas.—Una primeriza de 20 años de edad y leche de quince días desea encontrar criatura para lactar en su casa situada en S.º Hort des Cà. Para informes calle del Santo Cristo 12. 1.º

Aviso En la calle de Molineros número 6 hay una familia que desearía encontrar algunos estudiantes para tenerlos en clase de pupilos. En la misma casa informarán. 15—5

Vinicultores y Viticultores Se han recibido Acido salicilico Schumberger Acido tartárico 1.º calidad que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 29, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

Lecciones de 1.º y 2.º año de Latín y Castellano Durante el próximo curso académico, las dará á un número limitado de alumnos, D. Tomás Forteza, Preceptor de Latín y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras. Monja, 24.